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¿QUÉ DEBE PASAR 
PARA VER LO QUE VIENE?

Una de las consecuencias de 
esa apatía tan nuestra, y de la 
renuencia a involucrarnos con la 

debida seriedad en los asuntos públicos, 
es que el estallido de toda crisis nos toma 
por sorpresa. Es tal nuestro desapego a 
todo lo que huela a realidad, que vivimos 
aislados del mundo real en una burbuja 
de sueños e ilusiones, propia de quienes 
no han entendido —ni parece que 
entenderán— que el futuro se construye; 
que no es regalo de gobernantes 
populistas y despilfarradores de los 
recursos públicos, siempre escasos en 
toda economía.

Pocos son los mexicanos que ven al 
futuro con base en los datos duros en 
la mano que, de manera sistemática y 
permanente, dan a conocer al público 
interesado Banco de México y el Inegi. 
Hoy, una revisión de los datos que ya son de dominio público 
—que dan cuenta del comportamiento de variables clave 
para entender la situación actual de nuestra economía—, nos 
permiten elaborar proyecciones y pronósticos.

Por otra parte, al margen de los datos duros que las 
publicaciones del Banco de México y del Inegi dan a conocer, 
tenemos otra fuente de elementos los cuales, si bien son de 
carácter cualitativo más que cuantitativo, son de una gran 
utilidad para entender la visión que del crecimiento económico 
tienen, tanto el actual gobernante como su equipo económico.

Durante el periodo del 1º de julio al 30 de noviembre del año 
2018, pudimos reunir elementos clave para darnos cuenta 
de lo que podríamos esperar en materia económica, tanto 
del candidato triunfador como de su equipo el cual, desde 
entonces, ya había sido conformado y conocidos los nombres 
de quienes ocuparían los puestos más importantes del 
gabinete.

Cada intervención pública del triunfador del 1º de julio fue 
y es, sin duda, una mina rica en elementos de juicio para el 
observador acucioso; esta fuente se ha visto fortalecida a 
partir del 1º de diciembre cuando, tal y como lo establece la 
Constitución, rindió la protesta de ley. Su desempeño, ya como 
Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, 
ha sido el mejor de los cursos intensivos de lo que no debe ser 
una gobernación en el aquí y ahora de un país como México, 
que enfrenta una muy complicada coyuntura.

Ahora bien, ante la elevada probabilidad de que estalle 
la debacle y caigamos sin obstáculo alguno al fondo del 

precipicio, ¿qué empezar a hacer para, al menos, ver con cierta 
anticipación el estallido de la próxima crisis? ¿Cómo quitarnos 
la venda que cubre nuestros ojos desde tiempo inmemorial, 
que nos ha convertido en ciegos?

Lo que primero convendría hacer para lograr el objetivo 
señalado en el párrafo anterior es, de entrada, dejar la 
ingenuidad de lado y entender, sin remordimiento y freno 
alguno, que no hay ni habrá recursos para todas las promesas 
hechas durante la campaña por el candidato victorioso. Es 
más, lo que hoy se califica como programas sociales, no 
pasan ni pasarán de ser promesas incumplibles debido, entre 
otras razones, a la falta de recursos.

Una vez entendida esta realidad presupuestal, seguiría 
decidirse a vivir en la realidad y poner en juego las capacidades 
y habilidades de cada uno. Para coronar esta nueva visión del 
quehacer personal al empezar a vivir en la cruda realidad, 
debemos dejar de hacer caso a los cantos de sirena y las 
promesas incumplibles, y a entender y aceptar que el futuro 
de cada uno no es ni será dádiva de gobernantes populistas.

De empezar a llevar a la práctica las recomendaciones 
anteriores, empezaríamos a ver lo que nos esperaría como 
consecuencia de continuar sin cambio alguno la gobernación 
que vemos y padecemos. Por otra parte, de considerar usted 
que lo visto a la fecha no basta para pronosticar un desenlace 
negativo, ¿qué piensa se requeriría que pasare durante los 
próximos meses, para hacerlo?

Y de pensar que las cosas van bien e irán mejor, ¿seguiría 
viviendo en su burbuja de sueños e ilusiones?

OPINIÓN 

Por Ángel Verdugo
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Por la permanencia de las 
estancias infantiles, 

Dip. Cecilia Patrón Laviada

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Poco más de 200 sitios 
en donde laboran 2 mil 
130 familias prestando 

sus servicios en las mismas 
(estancias infantiles) como 
asistentes educativos, están 
siendo perjudicados de manera 
inmediata ante la reducción del 
50 por ciento del presupuesto 
a esas instituciones, por lo 
que la Diputada federal de 
Yucatán por el PAN, Cecilia 
Patrón Laviada, las respaldó 
para que finalmente pudieran 
interponer amparos ante 
juzgados federales, toda vez 
que esa decisión las coloca en 

un auténtico conflicto y de paso 
afecta a más de 8 mil 160 niños.

La misma legisladora comentó  
que “Uniéndome a las voces de 
diversos sectores de la sociedad 
y a la lucha que el PAN nacional 
ha emprendido junto con sus 
representantes, acompañamos 
a un grupo de responsables 
de estancias infantiles de 
Mérida y del interior del 
Estado a interponer un amparo 
indirecto contra el decreto de 
presupuesto presentado por el 
Gobierno Federal que reduce un 
50% el presupuesto para estas 

“El Presupuesto Federal 
2019 aprobado por la 

mayoría morenista en 
la Cámara de Diputados 

le quitó a Yucatán una 
buena tajada de millones 

de pesos que afectarán 
programas de apoyo para 

las mujeres”.

Yucatán es uno de los 
primeros estados del 
país en recurrir a los 
amparos en contra 
de la reducción del 
50 por ciento en el 
presupuesto asignado a 
las estancias infantiles.



Semanario de Información y Análisis Político8

EspecialEspecialEspecial

instituciones, que en nuestra entidad 
prestan servicios de cuidados, 
educación y desarrollo a 8 mil 160 
niños y niñas en sus más de 200 sitios 
instalados; entre la niñez beneficiada 
con este programa se encuentran 
incluidos menores con algún tipo de 
discapacidad”, sostuvo.

El amparo, que fue presentado en 
los Juzgados de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación, de la col. 
Petronila de la ciudad de Mérida, fue 
realizado a iniciativa y con la asesoría 
de la legisladora federal y el PAN 
yucateco, buscando con esto detener 
la reducción presupuestal a estas 
estancias que benefician también 
a más de 8 mil padres y madres de 
familia trabajadores en la entidad 
que dejan ahí a sus hijos de forma 
segura, así como a 2 mil 130 familias 
que trabajan como asistentes 
educativos y más de 200 familias de 
las responsables de estos lugares, 
a estas últimas a quienes tampoco 
se les han transferido los recursos 
correspondientes a los meses de 
enero y febrero.

Esta solicitud de amparo, es la 
primera de su tipo que se presenta 
en Yucatán, y se suma a otras 
emprendidas en otras partes del país, 
acompañadas por diversos actores 
políticos y sociales.

Con estas acciones, el PAN Estatal 
y sus representantes, se suman al 
esfuerzo de varios actores de la 
sociedad civil para dejar en evidencia 
este problema y luchar contra esta 
decisión del Ejecutivo Federal, que 
afecta a miles de madres y padres 
trabajadores, así como a sus hijos 
menores de edad, quienes con 
este decreto dejarán de gozar del 
servicio de estancias y guarderías, 
atentando contra el interés superior 
de la niñez y contra el derecho 
de sus padres de desempeñar un 
trabajo digno con la seguridad que 
sus hijos están en buenas manos y 
al cuidado de personal especializado, 
puntualizaron.

Yucatán afectado económicamente

Por otro lado, la misma legisladora 
comentó que el Presupuesto Federal 
2019 ya aprobado por la mayoría 
morenista en la Cámara de Diputados 
le quitó a Yucatán una buena tajada 
de millones de pesos que afectarán 
programas de apoyo para las mujeres 

y la inversión en sectores importantes 
de producción tanto rural como 
industrial.

“Se ha luchado, se ha manifestado 
nuestro sentir tanto en tribuna como 
en comisiones y se ha defendido 
los intereses del pueblo, sobre 
todo el de Yucatán y se ha logrado 
revertir algunos puntos del proyecto 
original que le quitaban recursos a 
universidades, a la investigación y 
algunos otros programas” declaró la 
diputada federal  Patrón Laviada.  

Manifestó  que aún están pendientes 
definir los recortes en los ramos 28 y 
33, que se darán a conocer a finales 
de enero, cuando la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
publique en su página electrónica, 
los tomos y anexos del Presupuesto 
aprobado conforme a la normatividad 
y a los tiempos establecidos.

Indicó, sin embargo, que el castigo 
a Yucatán está en la disminución 
de recursos en el Programa de 
Aseguramiento Agropecuario que 
de 32.3 millones que se invirtió en 
2018 ahora baja a sólo 4.3 millones, 
es decir, los productores estarán en 
riesgo de perder sus inversiones en 
caso de alguna contingencia.

También se reduce casi a la mitad 
los recursos para Agricultura y 
Desarrollo Rural, Sanidad e Inocuidad 
Alimentaria, entre otros.

En cuanto a la Educación se reduce 
el recurso a Fortalecimiento de la 
Calidad Educativa y a Cultura Física y 
Deportes. También baja el recurso para 
la construcción de infraestructura 
carretera y prácticamente 
desaparece el Programa de Empleo 
Temporal (PET) que no recibirá dinero 
alguno y en cuanto a Conservación de 
infraestructura de caminos rurales y 
carreteras alimentadoras disminuye 
de 227 a 134 millones de pesos, acotó.

En cuanto al Programa de estancias 
infantiles para apoyar a madres 
trabajadoras, el presupuesto elimina 
los recursos, lo mismo que para los 
programas de salud materna, sexual 
y reproductiva.

Pese a ello, Patrón Laviada dijo que, el 
gobierno estatal de Mauricio Vila ha 
previsto aumentar y compensarlo con 
apoyos extraordinarios a la recién 
creada Secretaría de las Mujeres, 
así como a la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas del Estado. Pero 
lamentó estos recortes que afectarán 
áreas neurálgicas en Yucatán.

Inexperiencia peligrosa

También la legisladora precisó que 
pareciera que México tiene que pagar 
el precio de la inexperiencia y las 
ocurrencias que finalmente están 
afectando a varios sectores de la 
población.

Subrayó que el gobierno de la 
República asegura estar ahorrando 
pero no se sabe a dónde irá a parar 
ese dinero porque pareciera que hay 
discrecionalidad para el uso de esos 
recursos.

Patrón Laviada, manifestó que “no 
es posible que en aras de acabar con 
la corrupción se estén afectando 
temas que verdaderamente son 

“No es posible que en 
aras de acabar con la 
corrupción se estén 

afectando temas tan 
importantes como 
el de las estancias 

infantiles, en donde los 
niños reciben atención 

especializada, en donde 
no hay improvisaciones 
y se otorgan garantías 

y seguridad a los 
pequeños y tranquilidad 
a los padres de familia”.
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importantes como el caso de las 
estancias infantiles en donde los 
niños reciben atención especializada, 
en donde no hay improvisaciones y 
se otorga garantías y seguridad a los 
pequeños y tranquilidad a los padres 
de familia.

“Creo que no se están aplicando los 
criterios adecuados y en ese sentido 
ya hay gente perjudicada y molesta” 
apuntó la entrevistada.

Amparos masivos

Por otro lado en esta lucha el PAN 
asumió la organización y orientación 
hacia padres de familia y empleadas 
de estancias infantiles para que 
presenten amparos en forma masiva 
en contra del recorte presupuestal 
del 50 por ciento a esos sitios.

El equipo jurídico del PAN está 
asesorando tanto a los padres de 
familia como empleadas que están 
siendo afectadas con las decisiones 
del gobierno Federal, comentó Asís 
Cano Cetina, presidente del PAN-
Yucatán.
 
“Incluso gente que apoyaba a Andrés 
Manuel López Obrador ahora está 
disgustada por esa toma de decisiones 

sin considerar sí realmente ayuda o 
perjudica.

Por su lado, Patrón Laviada, reiteró 
que el PAN sabe del daño y afectación 
que se está haciendo a esas familias 
y de ahí su interés por apoyarlas. 
“Nosotros creemos que el PAN como 
organización debe estar de lado de 
la gente y de sus demandas más 
sentidas”.

Al parecer y de acuerdo con informes 
recabados, Yucatán es uno de 
los primeros estados del país en 
recurrir a los amparos en contra de 
la reducción del 50 por ciento en el 

presupuesto asignado a las estancias 
infantiles.

“Nosotros seguiremos los casos 
muy de cerca, es un asunto que no 
dejaremos para después y esperamos 
que los jueces federales actúen en 
apego a la ley y los derechos de los 
afectados”, subrayó.

Patrón Laviada también anticipó que 
desde la Cámara de Diputados y el 
CEN de su partido, el PAN, trabajarán 
para que esta demanda de la gente 
tenga procedimientos adecuados.

“Hay miles de familias, trabajadoras 
en el país y madres y padres de 
familia que están siendo afectados 
desde el mes de Enero y Febrero por 
esa irregular decisión”, señaló.

Por otro lado y tentativamente de 
las 200 estancias infantiles que 
hay en Yucatán cuando menos 20 
de ellas –sobre todo del interior del 
Estado- han dejado de funcionar 
por falta de recursos económicos 
que les suspendió la Federación. En 
esas estancias acabaron por decirle 
a la gente que ya no llevaran a sus 
niños porque no tenían manera de 
atenderlos.- Yazmín Rodríguez Galaz

“Uniéndome a las voces 
de diversos sectores de la 
sociedad acompañamos a 
un grupo de responsables 
de estancias infantiles de 
Mérida y del interior del 

Estado a interponer un amparo 
indirecto contra el decreto de 

presupuesto presentado por el 
Gobierno Federal que reduce un 
50% el presupuesto para estas 

instituciones”.



Semanario de Información y Análisis Político10

La colonia Roma fue el escenario 
ideal para el encuentro de nuestros 
cumplidores enlaces nacionales. 

Como siempre, compacto grupo plural 
y con participación en los engranajes 
nacionales y locales de la política, esa 
manifestación que transmite muchas 
emociones, nervios, apuestas, fracasos, 
triunfos, esperanzas; en fin, rica en el 
contenido mismo de su esencia.

Los actores de actualidad caminan en el 
escenario, seguramente, con la decisión 
de llegar a la máxima representación 
de sus obras visualizadas. No es ajeno 
para esa clase política, el buscar 
alianzas, quebrar grupos, destacar 
en los consensos y todo lo que, a su 
modo de ver y entender, pueda nutrir 
ese deseo de seguir hacia adelante 
en sus carreras. Los discursos se van 
moldeando a los tiempos. El arte de 
cambiar esquemas ya es forma y fondo 
de sus intenciones, según destacaron 
los presentes en la primera intervención 
ahí en plena Ciudad de México.

Desde luego que no pasó inadvertido 
el hecho de las recientes visitas de 
trabajo a Quintana Roo y Campeche del 
presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, y, no llegar a Yucatán. 
Varias versiones se soltaron en los 
supuestos, en la mesa de análisis; sin 
embargo, una muy fuerte tuvo más peso 
en los acuerdos. Cuando suceden estos 
tipos de acontecimientos dan pie a la 
suspicacia, que, en gran parte coinciden 
con la realidad, claro, que no es la 
regla. Solamente, es una muestra, que, 
asegura la forma de tomar decisiones 
del mandatario mexicano, al menos, 
hasta cómo se le ha visto en estos 
primeros meses de su responsabilidad 
constitucional.

Cercano a la central de la instancia 
nacional del Bienestar Social, 
argumentó una hipótesis en la que 
ajusta el tema de los censos para la 
aplicación de los recursos económicos 
hacia los programas ya aprobados. 

Supuestamente, el tenaz tabasqueño, 
quería alzar bandera en Yucatán, 
pero, la ineficacia de los responsables 
de realizar la operación como él la 
encargó. Dicen que fracasó. Primero, 
por el formato; como se ha expresado 
era casa por casa, llevando el mensaje 
directo de la “Cuarta Transformación”, 
el abrazo presidencial y la presencia de 
MORENA.
En general, trasciende de oficinas 
centrales, en la entidad yucateca no 
lograron la meta. Pero, el mayor atraso 
fue en la ciudad capital de Mérida. 
Dicen, sin que podamos asegurar, 
que aspectos como soberbia, falta de 
planeación y desencuentros grupales 

pudieron ser las piedras para que López 
Obrador, no llegara, en esta ocasión, 
a la entidad que gobierna el panista 
Mauricio Vila Dosal, con quien lleva 
muy buenas relaciones institucionales, 
según se deja transmitir en el resumen 
de la semana. 

Ante la necesidad de abrir en lugares 
públicos y sedes del Ayuntamiento 
panista de Mérida, se quebró totalmente 
el objetivo para Mérida y en lo global 
para Yucatán de esa inspiración de 
Don Andrés Manuel. Ahora dicen, la 
desesperación no es el éxito de la 
estrategia, sino, alcanzar, a cualquier 
precio un número simplemente. Una 
vez más, se demuestra que no es lo 
mismo hablar en lo poético con los 
temas de la “Cuarta Transformación 
y la persona de López Obrador”; sino 
que, se requieren de personas capaces 
de lograr los objetivos en los hechos, 
como debe de ser, ratificó coordinador 
de noticiero nacional.

Así que, ese pudo ser uno de los puntos 
centrales para que no llegara el titular 
del Poder Ejecutivo Federal a Yucatán, 
en ese tiempo que sí visitó Quintana Roo 
y Campeche, ambos estados vecinos. 
Pequeñas voces equivocadas, 

Morena no hizo la 
tarea en Yucatán 

LINEA DIRECTA

Joaquín Díaz Mena tendrá 
que dar el máximo, ya no 

basta con el nombramiento, 
los resultados son 

fundamentales al menos así 
se promulga en el tratamiento 

de la llamada “Cuarta 
Transformación de México”.
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débilmente apuntan a Vila Dosal pudo ser la causa de esa 
visita no concretada, totalmente falsa esa versión, ya que, se 
ha estado desarrollando la política nacional de acercamiento 
con los gobiernos de oposición, que, por cierto, ha dado buenos 
resultados. López Obrador es un buen político, no cualquiera 
alcanza la presidencia de la República, destacó director de red 
de noticias en la Ciudad de México, a él, desde luego que le 
sube sus bonos el trabajo en equipo con los que opinaron que 
no llegaría a dirigir los destinos de la nación. No se descarta, 
el tema de agenda de trabajo como otra hipótesis. En fin, 
comentarios, no determinaciones, pues no sería lo correcto, 
subrayó el comunicador.

Se puede observar ya el manejo de acuerdos en una manera 
por demás clara, en el logro de la Guardia Nacional, en donde 
las fuerzas políticas en el Senado dieron su aval de manera 
unánime. Los cambios, trasciende que, ya estaban acordados 
para que nadie quedara en evidencia ante sus seguidores. Las 
formas pudieron dibujarse antes de entrar al tema de manera 
objetiva. Así son los roles de la política mexicana, en donde los 
que van atrás necesitan de estas oportunidades para lograr 
intercambios ante la necesidad de esa luz que les aclare el 
camino hacia el 2021, como meta intermedia, para el premio 
mayor del 2014. Unos tienen mucho y otros poco, estos, según 
apuntes de la historia, se pueden prestar a la utilidad, cuando 
es requerida. Más de lo mismo. Cada quien con su estilo.

Es determinante, que cuando se dé a conocer su nuevo viaje de 
trabajo del presidente López Obrador, se presentarán temas 
importantes que harán, dejar a un lado, esta oportunidad 
reciente. Son todos, al fin de MORENA. En lo interno se podrán 
recibir jalones de oreja, sugerencias y mensajes de advertencia; 
pero, hay momento clave en lo político, que permitirá usar 
la prudencia; ante posibles fallas de los operadores de las 
responsabilidades encomendadas. Esas, dice camarógrafo de 
televisora nacional, no se le olvidan al ex priista, ex perredista 
y creador del partido que lo impulsó al gobierno mexicano. 
Agregó, que, lo conoce como un tipo astuto, calculador y que 
esas posibles faltas en cumplimiento de los tiempos le dan 
razones para negociar y acordar con otras opciones de las 
localidades que le garanticen resultados. Esto, se subraya, 
como un análisis personal de destacado integrante del grupo 
plural nacional en comunicación permanente, nada oficial, 
que conste, sustentó al concluir su intervención.

Finalizaron con el comentario, que las voces a favor y en 
contra de Andrés Manuel López Obrador están dando todo 

por el posicionamiento correspondiente. Otro hecho que no 
se puede tapar, es el gran número de aceptación que tiene 
ante el conglomerado ciudadano de todo México. No todo sale 
bien, pero, parece que lo mayor está recibiendo la aprobación 
de los mexicanos, incluso de la mirada y mano internacional. 
En Yucatán, lo que le corresponda hacer, al profesor Joaquín 
Díaz Mena tendrá que dar el máximo, no se debería de 
confiar con nada más el nombramiento, los resultados son 
fundamentales al menos así se promulga en el tratamiento 
de la llamada “Cuarta Transformación de México”. Hay tiempo. 
Retroalimentación es importante. No hay duda, que en lo que 
respecta al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, está 
en lo suyo en línea directa con el Ejecutivo Federal, y en efecto, 
hace muy bien, concluyeron también como los Senadores; 
en forma unánime, nuestros enlaces nacionales, una grata 
reunión de análisis político y solidaridad en la amistad. Así 
que, pendientes todos, porque hay mucha actividad local y 
nacional.

López Obrador, en su reciente visita a la 
Península, no pasó por Yucatán, sin embargo, su 
relación con el gobernador Mauricio Vila Dosal, 

va viento en popa dentro de las muy buenas 
relaciones institucionales.
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LA “MERIENDA DE MORENOS”,
A TODO LO QUE DA POR UN PUESTO

Todo parece indicar que se ha 
desatado una lucha interna desde 
el partido Morena y varios de los 

actores políticos de ese partido en 
Yucatán, a raíz de los nombramientos 
como delegados, encargados o 
responsables de áreas, departamentos 
y delegaciones federales.

Entre nombramientos apoyados 
por el coordinador de programas de 
Desarrollo Social del gobierno Federal 
en Yucatán, Joaquín Díaz Mena y otros 
más, rechazados por los directivos de 
Morena en el Estado, sobre todo de 
su líder, Mario Mex Albornoz, quien se 
quejó del nombramiento de Alfredo 
Medina Ocampo.
De acuerdo con el Comité Estatal del 
Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) en Yucatán,  rechazaron 
el nombramiento del nuevo director 

general del Hospital Regional de 
Alta Especialidad de la Península de 
Yucatán (HRAEPY), Dr. Alfredo Medina 
Ocampo porque -aseguraron- “es un 
panista identificado por su actitud 
contraria a las políticas del Presidente 
de la República Andrés Manuel López 
Obrador”.

Mediante un documento, se explica que 
“como panista identificado ha hecho 
público su rechazo a las políticas del 
ahora presidente Andrés Manuel López 
Obrador, por lo que ese nombramiento 
significa una serio retroceso en el 
desarrollo para lograr la Cuarta 
Transformación en la región” señalaron.

Asimismo, cuestionaron el 
nombramiento hecho por la Comisión 
Coordinadora de Institutos Nacionales 
de Salud y Hospitales de Alta 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

El Comité Estatal del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Yucatán,  
que encabeza Mario Mex Albornoz, rechazó el nombramiento del nuevo director 
general del HRAEPY, Dr. Alfredo Medina Ocampo.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Especialidad (CCINSHAE) y es que 
históricamente esta designación 
ha pasado por el Presidente de la 
República, “por lo que estamos 
seguros que si tuviera conocimiento 
el actual mandatario del país, 
seguramente no daría el visto bueno 
a esta designación”.

El Dr. Medina Ocampo tiene en su 
historial una mala reputación y los 
denunciantes aseguraron contar 
con evidencias de malos tratos a 
empleados del IMSS donde hasta 
ahora laboraba.

Por ello hacemos un llamado al 
gobierno federal para que revise esta 
designación y dé marcha atrás con el 
nombramiento. 

“Creemos que hay en el estado 
personas idóneas para ocupar 
el encargo, capaces y sobre todo 
que comulgan fielmente con los 
principios que enarbola la Cuarta 
Transformación”, comentaron.

En otras delegaciones federales 
en Yucatán se han colocado a 
“encargados” y todavía no se 
“liberan nombramientos de nuevos 
funcionarios públicos federales en 
Yucatán”.

También ya se relevó a Pablo 
Duarte Sánchez en lo que fue CDI y 
actualmente es el Instituto Nacional 
de Pueblos Indígenas (INPI).

En el caso del delegado del IMSS se 
nombró recientemente al Dr Pedro 
Marín y también ocasionó algunos 
descontentos en el seno de Morena.

Todo indica que los militantes de 
“hueso colorado” de Morena que 
actualmente son gobierno, quisieran 
que los nuevos funcionarios federales 
sean auténticamente suyos, es decir, 
ideológicamente hablando, “casados” 
con la llamada 4ª. Transformación.

*****************
                                     
De golpe y porrazo

Pues en el PRI siguen los ajustes y 
desajustes toda vez que pareciera 
que se busca un arreglo para evitar 
los sinsabores y desgastes que 
llevaría una elección directa de la 
“base militante”. Ya se asegura que se 
buscaría respaldar a una sola fórmula 
para que no acaben en mayores 

enfrentamientos a sabiendas de que 
estar peleando solamente les llevaría 
a otra derrota.

Incluso el ex titular de Sedesol, 
Walter Salazar Cano, gente de Víctor 
Caballero Durán estaría de acuerdo 
en establecer negociaciones entre 
grupos o corrientes de ese partido 
político.

Hasta ahora, el beneficiado con esa 
tentativamente alianza u acuerdo de 
unidad, sería a favor del ex diputado 
federal Francisco Torres Rivas.

*****************

Pues entre los empresarios yucatecos 
ya se maneja cómo se presentarán 
ante los funcionarios del gobierno 
Federal –emanados de Morena- por 
aquello de la inversión para el Tren 
Maya que sería básicamente con 
capital privado.

El gobierno Federal únicamente 
aportaría alrededor del 10 por ciento 
de la inversión tentativa de alrededor 

de 155 mil millones de pesos, o sea, 15 
mil 500 millones de pesos, vendrían 
de la misma Federación.

Los empresarios obvio es no están 
para perder su dinero y por lógica 
tendrán que ver los pormenores y 
condiciones de la convocatoria para 
invertir en esa obra.

*****************

El que parece ya estar en medio de 
desavenencias con el gobierno que 
apoyó –la candidatura de Mauricio 
Vila Dosal- es el dirigente del sector 
salud en Yucatán Eulogio Piña Rosado 
porque al parecer varios de los 
“acuerdos” en campaña finalmente 
no se han establecido ni funcionado.

¿Y el Secretario de Salud, Mauricio 
Sauri Vivas? ¡Bien gracias!

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El nombramiento del Dr. Alfredo Medina Ocampo fue hecho por la Comisión 
Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta 

Especialidad (CCINSHAE).
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Las señales son claras: 
El régimen de Maduro está dando 
sus últimas patadas de ahogado.

MUNDO GENERACIONAL 

Una de las noticias de la semana es 
la detención ilegal de Jorge Ramos 
y todo su equipo en el Palacio de 

Miraflores. La idea de entrevistar a Nicolás 
Maduro ya era una empresa arriesgada: es 
un hombre totalmente corrompido por el 
poder. El ser humano que se abandona a la 
soberbia difícilmente se puede recuperar. 
La única manera de permanecer centrado 
y con una mente abierta es viviendo en la 
humildad. La tragedia de Venezuela puede 
estar ante el principio del fin.

Recuerdo haber platicado con varios 
venezolanos que abandonaron su país, 
dejando familia y sueños, para convertirse 
en nómadas del mundo. Las historias son 
duras de contar y escuchar. Una amiga que 
abandonó Venezuela me contaba que las 
toallas femeninas se subastaban. Varias 
mujeres se quejaron y los tiranos respondieron: “Aprendan 
a usar papel periódico”. Esa respuesta es difícil de asimilar 
y solo la puede dar alguien que no tiene corazón.
Jorge Ramos es un reportero incisivo. Sabe hacer preguntas 
filosas e incomodar a la gente de poder. Nicolás Maduro 
es un hombre soberbio y tiránico. Está acostumbrado a 
que sus subalternos le aplaudan todo. La llegada de un 
periodista que no le tiene ni miedo significa un momento 
muy difícil para él: su mente ya no sabe lidiar con gente 
que lo contradice. Cuando la entrevista comienza entonces 
el tirano se desmorona.

La cobardía y la impotencia de Nicolás Maduro se pone de 
manifiesto cuando ejerce la tortura psicológica en contra 
del equipo de CNN. Les arrebata las cosas, les apaga las 
luces y trata de intimidarlos. El tirano vuelve a fracasar. 
Esas no son las formas. Incluso el Canciller Marcelo 
Ebrard expresó su preocupación, de manera oficial, por el 
periodista mexicano-americano. Las señales son claras: 
el régimen de Maduro está dando sus últimas patadas de 
ahogado.

La detención de Jorge Ramos
 y el fin de la tragedia venezolana

Por Edwin Carcaño Guerra 
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

PARECEN, PERO NO

Cuando uno ve a los nuevos funcionarios del 
gobierno federal, podría pensarse que son personas 
experimentadas, con conocimientos, con sentido 

común, pero cuando se les escucha y se aprecia el 
comportamiento del gobierno en su conjunto se ve que 
les falta, independiente de muchos requisitos, lo más 
importante que debe tener un funcionario de primer nivel 
de un gobierno del tamaño y de la importancia mundial 
como el de México. Son funcionarios demasiado pequeños 
para el tamaño de la responsabilidad que se les ha 
encargado.

A la vista, ninguno de ellos es capaz de contradecir al 
Presidente, de asesorarlo adecuadamente sobre los tantos 
y tan variados asuntos del país, de operar eficientemente 
las decisiones presidenciales, se limitan a actuar como 
comparsa. Sería mejor que los corrieran por defender sus 
puntos de vista, a que tarde o temprano los corran por 
no alcanzar las metas y objetivos que el Presidente ha 
comprometido con el pueblo de México, que le ha otorgado 
una confianza impresionante.

Eso de que todos los días el propio Presidente tenga que 
salir a los medios y fijar la agenda, no solo provoca un 
desgaste físico e intelectual al propio Presidente, sino 
que acredita que no le tiene la suficiente confianza a sus 
funcionarios para que ellos enfrenten sin su presencia, la 
del Presidente, a los medios.

En esas conferencias mañaneras, ha denunciado a ex 
funcionarios que cometieron daños graves al país, pero a 
la fecha no hay un solo consignado, ya no digo detenido 
de los que él ha mencionado. Y cuando sus funcionarios 
intervienen, solo ha servido para que surjan aclaraciones 
que pone en evidencia la superficialidad con que tratan el 
tema.

El Presidente dice que no mira al pasado, que él solo ve 
hacia adelante, pero sus villanos predilectos son los 
expresidentes, de Salinas de Gortari hasta Peña Nieto y 
no necesita hacer una consulta para que el pueblo decida 
enjuiciarlos o no, sería un clamor que se escucharía hasta 
Plutón, de que se les enjuicie, se les castigue severamente, 
se les quite todo lo que se llevaron y se les aplique un 
castigo social y penal.

Y ya llevamos 3 meses de ejercicio del poder pleno, absoluto, 
más 5 meses de haber ganado las elecciones a partir de 

las cuales el gobierno del Presidente Peña Nieto le dio toda 
clase de facilidades y de información sobre los asuntos del 
Estado, por lo que debían tener un conocimiento pleno 
cuando tomaron posesión, pero a la fecha, en el ejercicio 
de gobierno, están poniendo clavos en lugar de tornillos 
o a carpinteros que francamente no tienen ni idea de 
dónde van las tuercas, adoptando decisiones que le están 
costando al país en muchos sentidos.

Hay que aprovechar lo que el Presidente López Obrador 
dijo y está publicado tanto en Reforma como en Proceso, de 
que un consejo no se le niega a nadie, hay que aconsejarlo, 
pero por los que saben.

Hay muchos mexicanos que saben perfectamente qué 
hacer para que el país avance hacia la solución de los 
problemas y no se trata de enfrentar a los sectores 
sociales, estigmatizando a los fifís, a los machucones 
intelectuales y así sucesivamente.

Yo, solamente como mexicano en pleno goce de mis 
derechos, por lo pronto le doy un consejo: todos somos 
mexicanos y el gobierno por muy sácale punta que sea, 
necesita de la unidad de todos y de todos los sectores y 
organizaciones;  deles su confianza a sus funcionarios, que 
asuman plenamente su responsabilidad, que informen 
directamente a la sociedad y cumplan puntualmente con 
la ley,  si tienen evidencias de irregularidades o ilícitos, 
denuncien ante quien corresponda, porque el Presidente 
ha dicho que nadie por encima de la Ley y nada en 
contra de la Ley; que tienen pruebas de irregularidades 
que denuncien ante la Fiscalía para que proceda a 
fincar las responsabilidades del caso y se castigue a los 
responsables, pero no por eso cancelen un servicio tan útil 
como el de las estancias infantiles, y no deben olvidar que 
si tienen pruebas de las irregularidades y no las consignan 
se hacen cómplices.

En resumen, la esencia de mi consejo es que recuerde que 
es el Presidente de la República, de los 123 millones de 
mexicanos y no solo del 53 por ciento que votó por él, en 
sus 18 años de campaña demostró su perseverancia y su 
paso a la historia como es su deseo y lo muestra desde la 
imagen de su gobierno, puede ser para bien o para mal.  Ya 
dio el primer paso hacia pasar en bien.  El segundo será 
los resultados que como Presidente acredite para bien de 
México y de los mexicanos.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Las cosas que hacen 
en la Secretaría de 
Comunicaciones y 

Transportes son inexplicables. 
Y si se relacionan con Puebla, 
mucho más. Por una extraña 
razón, por cuestiones de 
seguridad nacional, la SCT 
decidió que las grabaciones 
entre la torre de control 
y pilotos en el accidente 
en el que fallecieron la 
gobernadora de Puebla, 
Martha Erika Alonso y su 
esposo, Rafael Moreno Valle, 
líder del PAN en el Senado, el 
24 de diciembre pasado, no se 
podrían divulgar hasta dentro 
de cinco años.

La decisión provocó fuertes 
reacciones del PAN y del 
presidente López Obrador, 
quien dijo que desconocía el 
por qué de la decisión de la 
SCT, y ordenó que debía darse 
toda la información con la 
mayor transparencia posible. 
Horas después, la SCT aceptó 
un “error de interpretación” 
y aseguró que hoy dará a 
conocer esas conversaciones.

Decíamos, aquí, luego de ese 
accidente, que “la caída en 
pleno día y sin explicación 
de uno de los helicópteros 
más seguros y modernos del 
mundo debe ser investigada y 
aclarada, son tan deplorables 
las expresiones que 
inmediatamente hablaron de 
un atentado, como las que 
calificaron de neofascistas 
y canallas a los críticos. 
Las versiones en las redes 
sociales, lanzadas desde 
ámbitos cercanos a Morena, 
de que todo había sido 

fraguado para que el matrimonio se fugara a Dubai 
son tan infames como asegurar, sin prueba alguna, 
que la gobernadora y el senador fueron asesinados. 
Mucho se hubiera ahorrado con una actitud más 
madura y menos mezquina en esas horas”.

Lo mismo volvió a repetirse en estas horas luego 
de la negativa original de la SCT. Marko Cortés se 
apresuró a decir que la muerte de la gobernadora y 
el líder de su bancada en el Senado se había dado por 
causas extrañas, que no era un simple accidente; y el 
presidente López Obrador, se apresuró a descalificar 
al líder panista, aunque hay que reconocer que su 
exigencia de que se diera a conocer la información, 
destrabó en buena medida el conflicto. Habrá que 
ver qué divulga mañana la SCT.

El caso de Martha Erika y Moreno Valle seguirá, 
inevitablemente, presente mientras no haya una 
investigación expedita y de fondo. Hay que recordar 
que la muerte de Moreno Valle fue un golpe brutal 
para la oposición y, sobre todo, para el panismo y 
abrió un espacio de incertidumbre sobre el propio 
futuro de las fuerzas internas del blanquiazul.

LA SOMBRA DE MORENO 
VALLE Y MARTHA ERIKA 

RAZONES 

La gobernadora de 
Puebla, Martha Erika 

Alonso y su esposo, 
Rafael Moreno Valle, 

líder del PAN en el 
Senado, fallecieron el 
24 de diciembre pasado 

tras estrellarse el 
helicóptero en el que 

viajaban.

Por Jorge Fernández Menéndez 
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SCT revela audios sobre caída 
de helicóptero en Puebla

CDMX.- A dos meses de la caída en Puebla del helicóptero 
en el que viajaban la gobernadora Martha Erika Alonso, su 
esposo, el senador Rafael Moreno Valle y tres personas 
más, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes dio a 
conocer los audios entre la Torre de Control y los pilotos de 
la aeronave.

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
urgiera a la SCT transparentar la información sobre este 
accidente, el secretario Javier Jiménez Espriú dio a conocer 
las grabaciones en las que los pilotos del helicóptero 
mantienen comunicación por unos minutos con la torre de 
control antes de caer el pasado 24 de diciembre.

Informó que fue a las 20:39 horas la última comunicación 
con los pilotos de la aeronave Augusta-Westland, 
propiedad de la empresa Servicios Aéreos del Altiplano, 
S.A. de C.V., y cuatro minutos después la torre de Control 
de Puebla intentó comunicarse de nueva cuenta en 11 
ocasiones y no 9 como lo había comentado anteriormente.

“Dije que había habido nueve comunicaciones, pero Fueron 
11 intentos de la Torre de Control para obtener respuesta del 
piloto del avión. Hay un lapso entre estas comunicaciones 
fallidas que es del orden de 15 minutos; hay 15 minutos 
donde no pasa nada”, comentó el subsecretario de 
Transportes de la SCT, Carlos Alfonso Morán Moguel.

Al ser cuestionado sobre si se han encontrado evidencias 
de que el accidente fuese causado por un error humano, el 
funcionario descartó esto, ya que, reiteró, que los pilotos 
estaban capacitados, con horas y exámenes en regla, para 
pilotear.

Además informó que el helicóptero despegó de una 
propiedad privada a la que dijo pertenecer a “Chedraui, 
un empresario”, por lo que descartó que haya habido una 
“manipulación externa” del helicóptero.- Agencias

Lo que vino después abonó a las sospechas. Ya 
desde áreas de la Presidencia y de la Segob se había 
llegado a un acuerdo para que, fallecida Martha 
Erika, un panista tendría que ser el interino hasta la 
nueva elección, en julio próximo. Pero en la noche del 
domingo previa a la designación del interino, desde la 
dirigencia de Morena se operó para dejar al PAN fuera 
de esa opción, que además de un acuerdo político 
tenía un trasfondo ético. Y se decidió ir con el ¿priista? 
Guillermo Pacheco Pulido.

Como también dijimos aquí en su momento, la elección 
de Pacheco Pulido no era la más idónea, al contrario. 
Pacheco Pulido fue propuesto por el exgobernador 
Manuel Bartlett, actual director general de la 
Comisión Federal de Electricidad, con el respaldo del 
excandidato Miguel Barbosa. Fue un político cercano a 
Manuel cuando éste fue gobernador y ocupó entonces 
la alcaldía de Puebla. Más tarde fue presidente del 
Tribunal de Justicia del estado, y cercano colaborador 
del cuestionado exgobernador Mario Marín.  

Ha sido protagonista de varios eventos, por lo menos, 
discutibles. Entre otras denuncias, se vio directamente 
involucrado en el caso de la periodista Lydia Cacho, 
cuando fue detenida ilegalmente en Cancún, en 
diciembre del 2005, para ser trasladada por tierra, 
mil 500 kilómetros, hasta Puebla, trayecto en el cual 
fue sometida a todo tipo de apremios ilegales. Lydia 
Cacho denunció que el expresidente del Tribunal 
Superior de Justicia fue el que le ordenó vía telefónica 
a la juez que llevaba el caso que se le dictara el auto 
de formal prisión y además se le impusiera una fianza 
excesiva por el delito de calumnia y difamación del 
honor contra Nacif y el gobernador. 

Apenas el 10 de enero pasado, el Estado mexicano 
reconoció su responsabilidad en las violaciones 
a los derechos de Lydia Cacho, y la secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, ofreció una 
disculpa pública a la periodista. Y unos días después 
se premió a uno de los responsables de ese agravio 
con la gubernatura interina de Puebla.

A ver qué se da a conocer sobre el lamentable 
evento. Pero debemos insistir en un punto, la SCT y 
la FGR deben concluir una investigación profunda, 
exhaustiva y convincente sobre lo sucedido con 
Moreno Valle y Martha Erika. De otra forma la 
sombra de esas muertes seguirá flotando sobre la 
administración federal y el todo el sistema político.

LA OTRA SOMBRA, EN SENER

La secretaría de Energía acaba de aceptar que la 
refinería de Dos Bocas costará, por lo menos, el 
doble de lo pensado y que construirla llevará también 
el doble de tiempo, o sea que ni siquiera estaría 
terminada este sexenio. Hay nubarrones en el área de 
energía.
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Por  Enrique De la Madrid Cordero
Ex secretario de Turismo

OPINIÓN

La semana pasada, Satya Nadella, 
CEO de Microsoft, y miembros 
del equipo de liderazgo local de 

Microsoft México se reunieron con 
directivos y funcionarios públicos del 
país para discutir cómo la tecnología 
puede ser un poderoso aliado en 
la lucha hacia una sociedad más 
igualitaria a través del avance de la 
conectividad y la democratización de 
las Tecnologías de la Información (TI).

Durante su discurso, Nadella afirmó 
que Open Data y Blockchain serán 
dos de los principales recursos que 
acelerarán la transformación digital, 
tanto en las industrias como en los 

gobiernos de México y Latinoamérica. 
México siempre ha sido un referente 
en este tipo de avances y buenas 
prácticas para la región, por lo que 
debemos trabajar para que mantenga 
este liderazgo.

El Blockchain es en esencia una base 
de datos pública dónde el registro 
histórico de cómo va cambiando cada 
pedazo de información es compartido 
por todos los usuarios de la red y 
es una base de datos con mucha 
seguridad, ya que es extremadamente 
difícil de manipular. 

Para manipular un bloque de la cadena 
de datos, se tendrían que cambiar 
todos los bloques que van después de 
ese en la cadena. Esto sólo lo puede 
lograr alguien con mayor capacidad 
computacional que la suma de todos 
los demás usuarios de la red, lo que es 
prácticamente imposible de conseguir. 
Además, si una “supercomputadora” 
lograra hacer un cambio, todos 

El Blockchain es en 
esencia una base de 
datos pública dónde 

el registro histórico de 
cómo va cambiando cada 

pedazo de información 
es compartido por todos 

los usuarios de la red y 
es una base de datos con 
mucha seguridad, ya que 

es extremadamente difícil 
de manipular.

Aceleremos la 
transformación digital 

en México
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los usuarios de la red sabrían de ese 
cambio. Por eso es tan segura la 
información en un Blockchain. 

Gracias a que la información es 
pública, muy segura y todo el registro 
histórico es compartido, se pueden 
crear documentos de identidad 
alrededor de un Blockchain y es ideal 

para hacer más trasparentes a los 
gobiernos y cualquier tipo de contratos 
entre particulares. México debería 
explorar la posibilidad de generalizar 
esta tecnología en los contratos del 
gobierno con proveedores y para 
transparentar el gasto público, 
sobre todo el gasto etiquetado para 
programas o proyectos específicos. 
Eliminaría procesos costosos y sería 
más confiable.

La información es tan segura en una 
red de Blockchain que el Instituto 
Tecnológico de Massachussets (MIT) 
ha empezado a repartir diplomas 
digitales como alternativa al formato 
impreso tradicional, sólo es necesario 
verificar que el diploma esté en la red 
de Blockchain del MIT. Estos diplomas 
son más prácticos e imposibles de 
falsificar.

El Blockchain también puede mejorar 
su vida cotidiana a través de la 
“ejecución de contratos en tiempo real 
o contratos inteligentes”. Si una red 
de Blockchain respaldara contratos 
al momento de comprar un boleto de 
avión, por ejemplo, usted podría cobrar 
inmediatamente su compensación que 
muchas aerolíneas ofrecen en sus 
contratos en caso de una demora. 
Una vez que el retraso se confirme en 
la red de Blockchain y determine que 
el motivo es atribuible a la aerolínea, 
la cláusula del contrato inteligente 
que determina su compensación 
se activaría inmediatamente y en 
ese momento usted recibiría una 
transferencia electrónica a su cuenta 
bancaria, evitando trámites largos y 
complicados. 

Open Data es otra tecnología muy 
prometedora. En algunas ciudades, 
los gobiernos abren su información de 
planes de obras viales o su calendario 
de marchas y plantones a todas las 
aplicaciones de control de tráfico vial 
como Google Mpas o Waze para que 
las rutas recomendadas sean más 
eficientes.

En Estonia todos los datos médicos de 
los pacientes están digitalizados. Cada 
vez que alguien acude al doctor, este 
tiene mucha información sobre sus 
enfermedades, lesiones, y la evolución 
de su salud atreves del tiempo. 
El hecho de que información esté 
abierta a cualquier médico es muy 
útil para hacer mejores diagnósticos. 
También ayuda a que los científicos 
e investigadores tengan bases de 

información mucho más completas 
que les sirven para entender mejor 
qué cosas perjudican la salud de 
los estonios. Mediante algoritmos 
matemáticos y criptográficos logran 
que se respete la privacidad y la 
confidencialidad de los datos de las 
personas, por lo que Estonia es un 
ejemplo de cómo Open Data puede 
ayudarnos a mejorar la vida de las 
personas, contribuir al progreso 
científico y al mismo tiempo respetar 
la privacidad.

El Blockchain y Open Data contribuyen 
a descentralizar la información, 
democratizar su acceso y favorecer 
la innovación. Si más personas 
tienen acceso a la información que 
se genera es más probable que 
surjan ideas innovadoras que podrían 
terminar en un formato de negocio 
exitoso al resolver un problema 
público o abaratar ciertos procesos. 
Es un circulo virtuoso, por ello, los 
“tecno-empresarios filántropos” 
como Bill Gates o Mark Zuckerberg, 
dedican cuantiosos recursos para 
que mejoremos nuestra calidad de 
vida mediante el uso eficiente de la 
tecnología.

Las compañías deben adaptarse a los 
cambios propiciados por el avance 
tecnológico. “Hoy día, la tecnología 
está al alcance de todos nosotros, 
cada 18 meses el poder de cómputo 
se multiplica por dos y el precio se 
reduce a la mitad, eso implica que 
todas las empresas del mundo deben 
tener tecnología”, señaló el CEO de 
Microsoft. Los gobiernos también 
tienen a su alcance la tecnología y 
son responsables de aprovecharla 
para ofrecer mejores servicios a los 
ciudadanos.

Las sociedades que más admiramos 
y las que cuentan con los mayores 
estándares de calidad de vida son 
las que han decidido adaptarse a 
las nuevas tecnologías y dotar a 
su población con las herramientas 
necesarias para transitar estos 
cambios con éxito.

En México, el desarrollo está a nuestro 
alcance y la tecnología nos ofrece una 
oportunidad única que no podemos 
dejar pasar. Como país, contamos con 
las fortalezas, el talento y la voluntad 
de amplios sectores de la población 
para aprovechar las ventajas de esta 
nueva economía del conocimiento en 
beneficio de los mexicanos.

Open Data es una 
tecnología muy 
prometedora, contribuye 
a descentralizar la 
información, democratizar 
su acceso y favorecer 
la innovación. Si más 
personas tienen acceso 
a la información que se 
genera es más probable 
que surjan ideas 
innovadoras.
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OPINIÓN 

¡QUE CONSTE, SON REFLEXIONES!

Siempre que recordamos los días de 
prisión en Lecumberri, por asuntos 
políticos y por el movimiento 

estudiantil de 1968, no por ratas ni 
corruptos, traigo a mi mente mi llegada 
a la cárcel de Lecumberri y recuerdo que 
cuando me internaron me ingresaron en 
la Crujía H y en la celda 8, ahí encontré 
escrito con carboncillo un letrerito que 
decía: “En esta cárcel maldita, donde 
reina la tristeza no se castiga el delito, 
se castiga la pobreza” y era totalmente 
cierto, existían privilegios para algunos, 
los que contaban con recursos y no 
tenían necesidad de hacer las fajinas 
porque podían pagar por ellas, no tenían 
necesidad de estar con otros muchos 
presos en una celda donde en algunos 
casos eran violados o amenazados por  
presos o se enviaban a los custodios y 
a los presos que contralaban las crujías 
por medio de los Yotes, los jefes, presos 
que eran los mafiosos que ponían el orden y hacía las 
recolectas de dinero o los cobros de uso de los servicios, 
hasta los servicios médico o los que llevaban en algunos 
casos los alimentos a cada reo desde la calle cuando 
sus familiares podían hacerlo, ahí se veía la diferencia, 

unos platillos hechos para los que 
podían pagar o eran privilegiados o el 
famoso “rancho” que era una especie 
de “creoque”, creo que es caldo con 
huesos o con algunos frijoles, una cosa 
vomitiva, pero ni hablar o comías eso o te 
quedabas sin nada, así nos fuimos dando 
cuenta que incluso llegaban las botellas 
de diferentes licores a precios altos y 
se vendían a los presos de recursos, se 
traficaba la marihuana con diferentes 
calidades o la heroína o la famosa tecata 
que era la peor, en fin, hasta los tiempos 
de uso de las celdas para cuando los días 
de visita llegaban los familiares tenían 
precio y veíamos cómo llegaban todos 
los días grandes cantidades de alimentos 
y por la otra puerta salían al comercio 
informal o a los restaurantes con los que 
tenían acuerdos los administradores. 
Sí, todo tenía un preciosy la vida era 
una verdadera angustia diaria donde la 

impunidad y la violencia imperaban y donde se cumplían 
incluso las muertes por encargo y existían esos presos 
a los que se conocía como “pagadores” que eran los que 
se echaban la culpa de algún asesinato cometido por 
instrucciones y les pagaban por ello, al fin de cuentas 

Francisco Garduño, 
comisionado 
del órgano 

administrativo 
de Prevención y 

Reinserción Social 
goza de la confianza 
del presidente hacia 

el interior de su 
grupo de seguridad.

Por Sócrates Campos Lemus 
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ellos sabían que no alcanzarían a pagar los años por los 
que ya estaban sentenciados y así garantizaban otros 
años en estar en la prisión preventiva antes de pasar 
a la de los sentenciados, en fin, los tiempos de presión 
nos enseñaron muchas cosas pero creo que, finalmente, 
en mi caso, aprendía a tener confianza en sí mismo y a 
entender que la paciencia era vital al lado de la reflexión y 
de entender la realidad en la que nos encontrábamos, no 
es aceptarla, es conocerla, y de ahí ,poder hacer los ajustes 
para no perder los estribos.

Hoy se habla que ya, en los tiempos de la privatización, 
que se privatizaron hasta los penales y es cierto, las 
condiciones se volvieron no solamente más trágicas sino 
que llegaron a un acto criminal y de alta corrupción, los 
alimentos se dieron en concesiones en contratos por años 
a algunos miembros privilegiados del sistema y así, miles 
de millones de pesos fueron a parar no a los estómagos 
de los detenidos, miles de ellos, no, fueron a parar a 
los bolsillos de unos cuántos funcionarios y políticos y 
un pequeño grupo de empresarios que mantienen aún 
el control de esos contratos y siguen haciendo de las 
suyas, hoy, a la llegada de Francisco Garduño, un brillante 
funcionario y honesto y claro con su obligación de servir 
a los demás, tiene sin duda un panorama claro de lo que 
ha venido sucediendo en este campo y en esos contratos 
leoninos que se han prestado a la fuga y embalsamiento de 
millones de pesos a un pequeño grupo de hamponcetes de 
cuello blanco, por esa razón la limpia que tiene que realizar 
es enorme y él sabe que afectará a muchos intereses no 
solamente de fuera y de grandes empresarios sino de las 

mafias internas que controlan los penales, y de ahí que su 
labor tendrá que ser con habilidad y fuerza real, en muchos 
de esos penales es claro que el control lo mantienen los 
grupos del autogobierno de presos que no son más que los 
grupos organizados y de mafias que operan en la realidad 
y eso no es sencillo de romper por todo lo que eso implica 
ya que el control es brutal y de una fuerza que pocos 
conocen en la realidad, así que la investigación tendrá 
que ser cuidadosa y contar con el apoyo de los centros de 
inteligencia nacional.

La confianza que goza Francisco Garduño al interior 
del grupo de seguridad y del conocimiento en lealtad y 
honestidad de Andrés Manuel López Obrador en la acción 
de Garduño es ya una enorme ventaja en este campo tan 
difícil de poner orden, sin embargo, cuenta con brillantes 
y honestos funcionarios que desde la coordinación de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público hacen una tarea 
de limpia financiera y van descubriendo los tejemanejes de 
esos grupos que controlaban ese sector en los contratos 
que han sido los ductos del saqueo a nivel nacional, los 
penales tienen un importancia vital en el mismo sector 
de seguridad ya que si no se logran destejer las mafias 
externas y las internas será difícil lograr su limpia y ahora 
más que nunca ,lo que suceda dentro del sistema de 
penales, representará lo que viene sucediendo fuera ya que 
las líneas de mando de las mafias siguen operando como 
una forma de control y esto implica romper esa fuerza 
para que efectivamente se puedan aplicar los sistemas de 
integración social y rehabilitación de los presos, por medio 
de empleos y por medio de educación real.
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Codhey rinde su Informe 
Anual de Actividades 2018

Especial / La Revista 

CONGRESO

En el marco de la presentación de su 
Informe Anual de Actividades 2018, el 
presidente de la Comisión de Derechos 

Humanos del Estado de Yucatán  (Codhey), 
Miguel Oscar Sabido Santana explicó que en 
este lapso se emitieron 40 recomendaciones 
y se sancionó a 211 servidores públicos 
estatales y municipales por violaciones 
a las garantías individuales, a través de 
amonestaciones, arrestos, suspensiones 
temporales sin goce de sueldo o bajas 
definitivas del cargo.
 
En sesión ordinaria, como mandata la Constitución del Estado, 
el presidente de la Codhey, Sabido Santana, rindió dicho 
informe ante la presencia de la Secretaria General de Gobierno, 
María Fritz Sierra; del presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández; el presidente 
de la Mesa Directiva, Enrique Castillo Ruz, diputados locales; 
el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Ávila 
Heredia; así como autoridades estatales, municipales, 
militares, asociaciones civiles y público en general.

Sabido Santana, informó que durante el primero de enero 
al 31 de diciembre de 2018 se recibieron un total de 3,566 

solicitudes de atención, un promedio de 10 
asuntos por día, en las oficinas de Mérida, en 
las delegaciones de Valladolid y Tekax, así como 
en las oficinas de enlace.

Además, indicó que se formaron 3,116 
expedientes de orientaciones y gestiones, 
se integraron 330 quejas y se realizaron 121 
conciliaciones con diversas autoridades, 
resguardando los derechos de los quejosos; 
además, señaló que se interpusieron 15 
denuncias penales contra funcionarios 
públicos.

El titular de la Codhey, agregó que las 40 recomendaciones 
emitidas fueron dirigidas a un total de 28 autoridades, siendo 
las más frecuentes, la Secretaría de Seguridad Pública, la 
Fiscalía General del Estado, el Presidente Municipal de Motul, 
el de Progreso y el de Ticul.

Por otro lado, señaló las deficiencias detectadas en los 125 
centros de salud ubicados en los 106 municipios, como  falta 
de personal, mantenimiento de sus instalaciones, equipo y 
material de trabajo, medicamentos, así como insensibilidad 
en el trato a los pacientes, en algunos casos.

La Comisión de 
Derechos Humanos 

del Estado de Yucatán  
(Codhey), rindió su 
Informe Anual de 
Actividades 2018, 
ante el pleno de la 

LXII Legislatura.
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“Intensificaremos el fortalecimiento de 
las tareas de prevención de cualquier 
tipo de violencia en contra de las niñas 
y mujeres; todo acto de discriminación 
que vulnere la dignidad de las personas; 
así como de los graves abusos de 
tortura, lesiones o cualquier otro 
trato cruel, inhumano o degradante; 
seguiremos implementando acciones 
de promoción  que nos permita 
generar una conciencia colectiva de 
los derechos humanos a la salud y a un 
ambiente sano”, resaltó Sabido Santana

2019, año de la Lengua Maya

Por otra parte, la LXII Legislatura avaló 
por unanimidad declarar el “2019, año 
de la Lengua Maya en el Estado de 
Yucatán”, leyenda que estará impresa 
en los documentos oficiales de los tres 
poderes de gobierno.

“Es un acto que dimensiona la 
importancia que tiene nuestra lengua 
maya como parte de patrimonio 
cultural de la entidad. Vale la pena 
resaltar que la iniciativa dictaminada es 
la primera que se presenta en lengua 
maya, traducida al español en toda la 
historia de este Congreso y quede así, 
para la historia, en todo documento 
oficial generado a lo largo de este año 
y sea un recordatorio de todo lo que 
aún hay que alcanzar como sociedad, 
como Estado y como país en materia 
indígena”, resaltó el presidente de la 
Junta de Gobierno del Congreso local, 
Felipe Cervera Hernández (PRI).

“No será difícil entender la importancia 
para los yucatecos, preservar la 
cultura que se asentó aquí y que nos 
hace sentirnos orgullosos, con gran 
fortaleza se hace notable los grupos 
indígenas maya”, aseveró Fátima Perera 
Salazar (Morena).

Reconocimiento Consuelo Zavala

Asimismo, las siete fuerzas políticas 
aprobaron por unanimidad otorgar a 
la destacada artesana yucateca, Celsa 
Iuit Moo, el Reconocimiento “Consuelo 
Zavala Castillo”, que será entregado por 
primera vez por el Congreso del Estado 
el próximo 8 de marzo del año en curso, 
en el marco del Día Internacional de la 
Mujer.

“Coincidimos en favor de la ciudadana 
Celsa Iuit Moo, que a lo largo de 
su trayectoria como artesana, ha 
destacado por su creatividad y la 
calidad de sus trabajos, un ejemplo 

de perseverancia y dedicación, 
cuya labor es reconocida nacional e 
internacionalmente, y cuyo arraigo a 
sus tradiciones la posicionan como 
una mujer de lucha y de esfuerzo que 
nos impulsa a seguir construyendo un 
futuro mejor para las comunidades 
mayas de nuestro Estado”, resaltó 
la presidenta de la comisión de 
postulación, Janice Escobedo Salazar 
(PRI).

“Es una mujer de 80 años, que nació en 
1938 en Xocchel, cuando las condiciones 
eran más difíciles para que una mujer 
destaque a nivel internacional y lo hizo 
con el henequén, por lo que hablar de la 
labor de doña Celsa es una historia de 
inspiración”, recalcó Milagros Romero 
Bastarrachea (MC).

Revocación de Mandato

De igual forma, la LXII Legislatura 
aprobó por unanimidad la reforma a 

la Constitución Política de Yucatán, 
para que se incluya  la revocación 
de mandato en los Mecanismos 
de Participación Ciudadana, para 
establecer el porcentaje de ciudadanos 
que deberán solicitar la revocación de 
mandato, así como el porcentaje de 
votación ciudadana que se requiere 
para que dicha consulta adquiera fuerza 
vinculante y por tanto obligatoria, 
tomando como base el listado nominal 
de la elección que corresponda; 
además, los requisitos, procedimientos 
y demás regulación en la materia se 
establecerán en la ley reglamentaria.

“Con la convicción y responsabilidad, de 
modernizar el sistema normativo, en 
aras de fortalecer la vida democrática 
de nuestro Estado, y nuevas vías para 
impulsar la rendición de cuentas, esta 
reforma considera la posibilidad de 
que el Gobernador del Estado, los 
diputados locales y los regidores de 
los Ayuntamientos puedan ser sujetos 
al escrutinio del electorado, siendo 
estos últimos quienes podrán solicitar 
la realización de la denominada 
revocación de mandato como una 
acción colectiva para decidir si 
aquellos continúan en el encargo o son 
revocados del mismo”, aseveró Karla 
Franco Blanco (PRI).

“Esta figura es importante y trae a 
su favor reconocer a los ciudadanos 
como la fuente de soberanía popular, 
mayor cercanía entre electores y 
elegidos, ciudadanía atenta, incentivo 
a la responsabilidad porque se 
cumplen los compromisos, así 
como el fortalecimiento del sistema 
representativo. Este instrumento será 
un mecanismo en donde el electorado 
podrá utilizar para destituir del 
mandato al servidor público, ante una 
crisis de confianza en el ejercicio de sus 
funciones o legitimarlo en su cargo”, 
manifestó Silvia López Escoffié (MC).

“Todo lo que tenga que ver con la 
democracia y su fortalecimiento es 
para bien”, indicó Rosa Díaz Lizama 
(PAN).

Además, avalaron por unanimidad 
desechar la iniciativa de la fracción 
del PAN de la pasada Legislatura para 
modificar la Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo y la Ley de Participación 
Ciudadana, que incluye el plebiscito y el 
referéndum, por ser inoficioso e inviable, 
para evitar puntos redundantes con 
otra iniciativa que está en análisis.

Miguel Oscar Sabido Santana, 
presidente de de la Comisión 

de Derechos Humanos del 
Estado de Yucatán.  
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El alcalde Renán Barrera Concha 
constató que a una semana de su 
puesta en marcha el Programa 

de Guardaparques está dando buenos 
resultados, ya que los vigilantes 
han intervenido oportunamente 
en algunos incidentes para brindar 
ayuda a la población.

Renán Barrera visitó el Parque 
Ecológico del Poniente, acompañado 
del director de Servicios Públicos 
Municipales, José Collado 
Soberanis, y Benjamín Millet Molina, 
secretario técnico del Programa de 
Guardaparques.

—Contar con un equipo 
interdisciplinario en los parques 
es garantía de que se hará un buen 
uso del lugar para conservar las 
instalaciones y seguir fomentando el 
bienestar social —puntualizó.

Durante el recorrido, Benjamin Millet 
Molina, expuso ante el alcalde Renán 
una bitácora con las incidencias 
presentadas y solventadas en los 
rondines efectuados en la primera 
semana de actividades.

Uno de los hechos fue el aviso 
oportuno a los bomberos sobre un 
conato de incendio en terrenos de 
la escuela secundaria General No. 8 
Jesús Reyes Heroles, la cual colinda 
con el Parque Ecológico del Poniente.

Ante este hecho el profesor Eolo 
Marte Durán Castillo, director 
de la institución, agradeció 
al Ayuntamiento la oportuna 
intervención de los guardaparques, 
la cual evitó que el incidente tuviera 
mayores consecuencias.

Entre otras cosas, evitaron que un 
grupo de personas se reuniera a 
consumir estupefacientes en un 
espacio público.

Los guardaparques también 
brindaron puntual asistencia a un 
menor lesionado en el parque de la 
colonia Alemán; también reportaron 
un panal de abejas en el Parque de 
las Américas y brindaron apoyo a los 
bomberos para retirarlo.

En otro caso, se brindó auxilio a una 
persona mayor que sufrió una caída 
en el Parque de las Américas; el 
guardaparque le brindó atención a 
una herida en la frente y se le aplicó 
un vendaje improvisado.

—La vigilancia permanente en estos 
sitios recreativos además de procurar 
la seguridad, evita que ciertas 
actividades  pongan en riesgo la 
integridad física de las personas que 
lo visitan— subrayó el alcalde.

Remarcó que un parque ejemplar 
y seguro no sólo fomenta el 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Los guardaparques, garantía 
para atención y seguridad de 

los ciudadanos: Renán Barrera
Especial / La Revista 

Contar con un equipo 
interdisciplinario en los 
parques es garantía de 
que se hará un buen uso 
del lugar para conservar 
las instalaciones y 
seguir fomentando 
el bienestar social, 
destacó el alcalde de 
Mérida, Renán Barrera 
Concha.
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esparcimiento, la convivencia familiar, la recreación y 
el deporte, sino que también contribuye a generar el 
equilibrio ambiental.

En total son 34 guardaparques distribuidos en 16 parques 
de la ciudad los cuales cuentan con habilidades en 
primeros auxilios, protección civil, manejo y conducción, 
cultura vial, biodiversidad y proximidad social, defensa 
personal y acondicionamiento físico.

Los espacios públicos que cuentan con estas figuran son: 
Parque Ecológico del Poniente, de la Alemán, Acuaparque, 
Hundido de Brisas, Arqueológico del Oriente, Unidad 
Deportiva Fernando Valenzuela, Arqueológico de Reparto 
Granjas, Hundido Pedro Infante Cruz, Japonés, Crescencio 
Rejón, Emiliano Zapata Sur I y II (Reyna de la Paz-María 
Reyna de la Paz) Arqueo-Ecológico del poniente, Kalia, 
Tabentha, Dolores Otero y de Las Américas.

Cabe mencionar que esta es la primera etapa del Programa 
de Guardaparques, por lo que se contempla que otros sitios 
recreativos de la ciudad también cuenten con esta figura.

Jornada de Salud Visual “Mirar Claro”,

Por otra parte, el alcalde Renán Barrera Concha, encabezó 
el inicio de la Jornada de Salud Visual “Mirar Claro”, en la 
que se beneficiará a 900 personas de escasos recursos.

La participación ciudadana es indispensable para llevar a 
cabo acciones humanitarias que fomentan el desarrollo 
social y comunitario y se traducen en bienestar para la 
población, manifestó el Primer Edil.

La jornada visual se llevó a cabo del 25 al 27 de febrero, 
como un esfuerzo conjunto entre el Ayuntamiento de 
Mérida y la Asociación Internacional de Clubes de Leones.

Ante beneficiarios, representantes del club de Leones 
y funcionarios públicos, Renán Barrera  remarcó que en 
este caso la unión de esfuerzos entre gobierno y sociedad 

permite a las personas de escasos recursos mejorar su 
calidad de vida.

Reconoció la labor del Club de Leones como una de las 
más destacadas respecto a los apoyos que brinda a las 
personas que más lo necesitan, a quienes de esta manera 
ofrece un aliciente para que puedan desarrollar  sus 
actividades cotidianas, laborales y escolares.

Subrayó que la entrega de unos lentes podría parecer poco, 
pero puede cambiar por completo la vida de una familia, 
ya que incluso hay niños y jóvenes que se ven obligados 
a abandonar sus estudios porque sus papás no tienen 
recursos para comprarles lentes. 

En el evento, el alcalde recibió una insignia del club de 
Leones del Estado de Michigan, símbolo que representa la 
hermandad que hay entre la comuna y esa agrupación.

Renán Barrera señaló que de acuerdo con datos recientes 
del INEGI, en Mérida existen 9,384 habitantes o sea un 
(24.99%) que tienen alguna limitación visual, mientras que 
a nivel estatal más del 27 % de la población yucateca esto 
es 577 mil 434 habitantes, usa lentes, es decir, 3 de cada 10 
personas tienen problemas de visión.

En su mensaje, el alcalde dijo que  desde el 2016 el 
Ayuntamiento ha beneficiado a más de 6 mil 800 
ciudadanos con este tipo de ayuda.

Indicó que a través de la dirección de Desarrollo Social 
el Ayuntamiento de Mérida entregó el año pasado 444 
apoyos de pares de lentes a igual número de beneficiaros 
con problemas de visión para mejorar su calidad de vida.

—Este Ayuntamiento se ha ocupado en brindar campañas 
permanentes de salud, entre otras, la visual que tienen 
como propósito brindar a los ciudadanos la oportunidad 
de atender sus problemas de la vista con especialistas que 
les permitan desarrollar sus actividades diarias y cuidar su 
economía—aseveró el primer edil.

De acuerdo con datos 
recientes del INEGI, en 
Mérida existen 9,384 
habitantes o sea un 
(24.99%) que tienen 
alguna limitación 
visual, mientras que a 
nivel estatal más del 
27 % de la población 
yucateca esto es 577 
mil 434 habitantes, 
usa lentes, es decir, 3 
de cada 10 personas 
tienen problemas de 
visión.
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Gobierno del Estado simplifica 
los trámites burocráticos

La reducción de trámites de gobierno 
y la eficiencia en sus procesos traerá 
consigo un importante ahorro de 

tiempo y dinero para la ciudadanía, pues 
la gente quiere vivir, quiere invertir en 
una ciudad, un estado, en el que los 
procesos burocráticos sean más fáciles y 
eficientes, explicó el gobernador Mauricio 
Vila Dosal al instalar el Consejo de Mejora 
Regulatoria.

Este organismo, que por primera vez 
contempla a miembros de la sociedad 
civil, procedentes de la academia y la 
iniciativa privada, será el enlace con 
la administración pública estatal para 
abordar aspectos de relevancia en esta 
materia.

Como parte de esta ceremonia, el 
mandatario presentó dos programas 
para mejorar la experiencia en estos 
procesos. Por un lado, está Tramitomanía, 
que consiste en recabar las opiniones de 
la ciudadanía y cámaras empresariales 
sobre los trámites más complicados así 
como sus recomendaciones para hacerlos 
más sencillos.
Para ello, cuenta con el portal www.
yucatan.gob.mx/tramitomania

Especial / La Revista 

El Consejo de Mejora Regulatoria será el enlace con la administración 
pública estatal para abordar aspectos de relevancia en esta materia 
y  por primera vez contempla a miembros de la sociedad civil, 
procedentes de la academia y la iniciativa privada.

El gobernador Mauricio Vila Dosal destacó que la reducción de 
trámites de gobierno y la eficiencia en sus procesos traerá consigo 

un importante ahorro de tiempo y dinero para la ciudadanía.

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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Para un óptimo manejo de la 
información. Una vez hecho el análisis, 
se tomará aquellas diligencias 
señaladas como más complicadas 
para que sean integradas al programa 
de Mejora Regulatoria, dentro del 
cual se establecerán las aristas para 
simplificarlas, de acuerdo con la 
opinión de dicho órgano colegiado y 
los comentarios recabados.  

“Y el segundo proyecto que les 
comentábamos es el tema de la 
Ventanilla Única Estatal, la cual busca 
cambiar el paradigma de la mala 
atención y calidad en los servicios que 
brinda el gobierno. Estas Ventanillas, 
pues la idea es que puedan realizar 47 
trámites, los más solicitados por las 
y los ciudadanos”, detalló Vila Dosal 
sobre el otro anuncio.

Al extender la información, explicó 
que si bien iniciará con 47 procesos 
burocráticos, se prevé que más 
adelante aumenten. Además, se 
busca también que esta Ventanilla 
llegue a otros municipios grandes 
como Progreso, Ticul, Tekax, 
Valladolid e Izamal, a fin de acercar 
este servicio al interior del estado y 
ahorrar tiempo y costo de traslado de 
las y los usuarios hacia Mérida.

El gobernador abundó en que este 
esfuerzo por hacer más fácil la 
tramitología estatal tendrá grandes 
repercusiones en el desarrollo 
económico de la entidad, pues ahora 
es el momento de aprovechar estas 

oportunidades, ya que la mejora 
regulatoria es hoy por hoy una de las 
ventajas competitivas del territorio, 
que ocupa el quinto lugar a nivel 
nacional en este rubro. 

“Es bueno pero no es donde queremos 
estar; en Yucatán, siempre queremos 
estar en los primeros lugares”, habló 
el titular del Ejecutivo al respecto. En 
ese sentido, hizo énfasis en que se 
han emprendido acciones puntuales 
para avanzar como la reingeniería 
de los procesos y la simplificación de 
requisitos, de acuerdo con un marco 
normativo actualizado, así como las 
plataformas digitales para agilizar 
diligencias como el Registro Estatal 
de Trámites y Servicios y el Expediente 
Único Estatal.

“Ya hemos iniciado este proceso: el 
pasado 12 de febrero, la política de 
mejora regulatoria se elevó a rango 
de subsecretaría -de Innovación, 
Mejora Regulatoria y Eficiencia 
Institucional-, y estamos trabajando 
en coordinación con el Ayuntamiento 

de Mérida en el desarrollo de una 
plataforma digital común, para poder 
simplificar los trámites estatales 
y municipales, en el marco de la 
declaración que firmamos, Mérida 
2050”, subrayó.

A su vez, Vila Dosal recordó que 
cuando estuvo al frente de la alcaldía 
de la capital logró que sea el primer 
municipio en implementar al 100 por 
ciento las 235 acciones propuestas por 
la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE) para 
optimizar las prácticas de este tipo, 
cuyo modelo de trabajo fue ejemplo 
para toda Latinoamérica.

“Entendemos que el tema de la 
mejora regulatoria tiene que ver 
mucho con fortalecer la lucha contra 
la corrupción; es por eso que, como 
ya anuncié hace algunos días, muy 
pronto vamos a estar presentando la 
iniciativa para poder elevar el rango 
de la Vicefiscalía Anticorrupción a 
un grado de Fiscalía, con la mayor 
autonomía que se le puede dar”, 
añadió.

Así, con un menos rigor burocrático 
pero con procesos más eficientes, 
Yucatán se consolida en una 
materia tan importante como lo es 
la mejora regulatoria, que sin duda 
es fundamental para que tanto 
ciudadanía como gobierno cumplan 
sus funciones mutuas de obligaciones 
y derechos, en pro de un estado 
próspero.

Con este tipo de iniciativas 
Yucatán se consolida en una 

materia tan importante como 
lo es la mejora regulatoria, 

fundamental para que tanto 
ciudadanía como gobierno 

cumplan sus funciones mutuas 
de obligaciones y derechos.
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Al presentar el programa Crédito 
Ganadero a la Palabra, que en 
el estado beneficiará a más de 

tres mil pequeños productores con la 
entrega de 14 mil 869 vientres y mil 
447 sementales, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció la 
rehabilitación de la región arrocera del 
estado, como parte de las estrategias 
para sacar adelante el campo mexicano.

Acompañado del gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas, el titular del 
Ejecutivo federal sostuvo que le llegó 
la hora al sureste, pues aunque se 
atenderá a todos los mexicanos, se 
brindará atención especial a esta zona 
del país no solo porque es originario 
de aquí, sino porque quedó rezagada 
y abandonada a pesar de las riquezas 
que tiene.

Aseguró que para apoyar la actividad 
productiva de la región no habrá 

límites, pues todo el que tenga su tierra, 
sea ejidatario y necesite apoyo para 
producir va a contar con el respaldo del 
Gobierno de la República.

En el evento, expresó su reconocimiento 
al mandatario campechano por el 
respaldo que le ha brindado a su 
gobierno: “El gobernador me está 
apoyando, aunque no les cuadre ni le 
guste a muchos. Ya pasó la campaña y 
ahora solo hay un partido: México”.

Reveló que ha acordado con Moreno 
Cárdenas rehabilitar la zona arrocera de 
Campeche que incluye a los municipios 
de Candelaria y Palizada.

Precisó que se buscará la manera de 
apoyar a los productores arroceros 
para reactivar el potencial productivo, 
pues actualmente México compra al 
extranjero el 90 por ciento de lo que se 
consume.

Gobernador Moreno Cárdenas 
entrega junto con el Presidente  
créditos ganaderos a la palabra

El presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
estuvo de gira 
por Campeche.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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López Obrador citó que, para 
desarrollar al campo mexicano se ha 
implementado una serie de acciones 
como la entrega a los campesinos de 
apoyos económicos para que siembren 
la tierra; se establecieron precios de 
garantía para productos del campo 
como el maíz, arroz, frijol y leche, y se 
impulsa el programa Sembrando Vida, 
que en Campeche generará inicialmente 
10 mil empleos permanentes para 
sembrar 25 mil hectáreas.

En su oportunidad, el gobernador de 
Campeche subrayó que el trabajo 
coordinado y en equipo es lo único 
que hará posible que las comunidades 
crezcan.

Al dar la bienvenida al mandatario 
nacional en su tercera visita al estado, 
reafirmó su compromiso de trabajar 
con respeto, cordialidad y coordinación 
para que a Campeche le vaya bien.

“No tengan la menor duda que en 
este gobierno se trabaja en equipo 
y se gestiona para que a todas las 
comunidades les vaya bien”, recalcó.

AMLO llama a darse la mano

Asimismo, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador llamó a 
los mexicanos a darse la mano y trabajar 
en unidad por el país, durante un 
encuentro que, junto con el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas, sostuvo 
con productores pecuarios del 
municipio campechano de Escárcega 
beneficiados con el programa Crédito 
Ganadero a la Palabra.

Como parte de su tercera gira de trabajo 
por Campeche, el mandatario federal 
reiteró que el partido más importante se 

llama México y a ese todos pertenecen.

“Hay que dejar de estarnos peleando, 
hay que darnos la mano, somos 
hermanos y debemos siempre trabajar 
en unidad por el país”, puntualizó.

López Obrador recalcó que el campo es 
la fábrica más importante del país, y si 
se apoya su desarrollo se puede lograr 
el renacimiento de México.

En las instalaciones de la asociación 
ganadera local, el presidente de 
México confirmó que en Escárcega 
se instalará una de las estaciones del 

Tren Maya y posiblemente el taller 
de mantenimiento para detonar la 
actividad turística y la creación de 
empleos, pues dijo que el objetivo es 
que los 10 millones de turistas que 
ingresan a México por la Riviera Maya 
conozcan también Mérida, Cancún, 
Tulum, Bacalar y Calakmul.

Resaltó que al crédito ganadero 
se suman otras iniciativas que 
beneficiarán a los escarceguences 
como las tandas para el bienestar, el 
programa Sembrando Vida y las becas 
para jóvenes estudiantes, personas de 
la tercera edad y con discapacidad.

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
acompañó al Mandatario durante su estancia en 

tierras campechanas.

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
designó a Claudio Cetina Gómez como Jefe de 
la Oficina del Gobernador, en reconocimiento 
a la eficaz labor con que se desempeñó 
en el mismo encargo de septiembre de 
2015 a enero de 2018. Al hacer entrega del 
nombramiento, Moreno Cárdenas expresó 
su beneplácito por haberle aceptado 
la invitación a reintegrarse al gabinete 
estatal y seguir aportando su experiencia, 
conocimiento y visión al proyecto de 
transformación de Campeche.
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Uno de los varios módulos de control 
de seguridad que operarán en las 
entradas y salidas de las ciudades 

fue inaugurado por el gobernador Carlos 
Joaquín y se encuentra en el kilómetro 12.5 
de la carretera Bacalar-Chetumal.

“Hoy cumplimos una de las demandas más 
sentidas de la comunidad: salvaguardar la 
seguridad de los habitantes de la capital 
de nuestro estado y de las comunidades 
vecinas”, afirmó el gobernador Carlos 
Joaquín antes de poner en servicio este 
módulo, en la entrada de la capital del 
estado.

El módulo es el primero en su 
tipo, con tecnología de punta y 
equipamiento moderno. Cuenta 
con tres casetas, dos arcos con 
cámara lectora de placas, armería 
y 39 cámaras de seguridad: 24 
exteriores y 15 interiores.

Forma parte de la estrategia de 
seguridad y de prevención del 
delito para avanzar juntos hacia 
un Quintana Roo seguro y en paz, 
con mayor capacidad de respuesta 
para detener y sancionar a quien 
cometa algún delito.

En la ceremonia inaugural, el 
gobernador Carlos Joaquín afirmó: 
“El problema de inseguridad no es nuevo, pero, desde el primer 
día de nuestro gobierno, trabajamos en combatirla para 
brindar a nuestras familias un entorno seguro y un ambiente 
en el que podamos desarrollarnos de manera plena.”

“Debemos entender que la violencia no 
es algo normal, pero el primer paso para 
combatirla lo da cada uno de nosotros 
no quedándose callado, denunciando, 
participando y colaborando con las 
autoridades. No podemos permitir que 
unos pocos nos quiten la paz que todos 
queremos”, añadió Carlos Joaquín.

Este filtro de seguridad, ubicado en el 
kilómetro 12.5 de la carretera Chetumal-
Bacalar, a un costado del C 4, forma parte 
de la estrategia del Gobierno del Estado 
para recuperar la tranquilidad de los 
quintanarroenses.

Para su construcción y 
equipamiento, se invirtieron 15.9 
millones de pesos del Fondo para 
el Fortalecimiento Financiero 
2018. Tiene centro de mando y 
monitoreo, consultorio, separos 
y forense, así como comedor, 
dormitorios y regaderas para uso 
de los oficiales.

El secretario de seguridad Pública 
Alberto Capella Ibarra dijo que 
en Quintana Roo se redoblan 
esfuerzos y se utilizarán todos los 
recursos humanos, financieros 
y materiales para llevar a cabo 
el buen funcionamiento del filtro 
preventivo.

“El objetivo es actuar determinantemente contra cualquier 
acto delictivo que afecte o genere alguna consecuencia 
negativa hacia una persona o personas de la sociedad 
quintanarroense”, mencionó Capella Ibarra.

Gobernador inaugura Módulo de Control de 
Seguridad para protección del ciudadano

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador Carlos 
Joaquín inauguró el 

Módulo de Control de 
Seguridad construido en 
la entrada de Chetumal, 

el nuevo filtro cuenta con 
tres casetas, dos arcos con 
cámara lectora de placas, 
armería y 39 cámaras de 

seguridad.
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Logro de la militancia, que el INE organice 
proceso interno del PRI: Ivonne Ortega

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

La ex gobernadora de Yucatán, 
Ivonne Ortega Pacheco y 
aspirante a la presidencia del 

CEN del PRI, celebró la decisión del 
Consejo Político Nacional de optar 
por una consulta a la base y solicitar 
al INE que organice el proceso, “varios 
priistas manifestamos públicamente 
esa exigencia de la base militante, 
pero era un clamor generalizado”.

“Este es un gran logro de la militancia” 
manifestó Ivonne Ortega Pacheco, 
ex gobernadora de Yucatán, acerca 
de la decisión del Consejo Político 
Nacional priista de elegir a su nueva 
presidencia nacional por una consulta 
a la base militante, y solicitar al INE 
que organice el proceso.
 
“Sin duda es una extraordinaria 
noticia para el priismo de base. 
Nosotros veníamos pidiendo que sea 
una consulta a la militancia y que sea 
el INE el que organice el proceso. Hoy 
afortunadamente el Consejo Político 
Nacional lo aprobó, por unanimidad”, 
indicó.
 
Ivonne Ortega, quien ha expresado 
su intención de contender por la 
presidencia del CEN, señaló que 
“varios priistas manifestamos 
públicamente esa exigencia de la 
base militante, pero era un clamor 
generalizado”.
 
Sobre si se requiere hacer un 
llamado a los gobernadores para 
que no intervengan indebidamente 
en el proceso, afirmó que “no sólo a 
los gobernadores, el llamado debe 
ser a los integrantes del CEN, a los 
presidentes de los comités directivos 
estatales, a los comités directivos 
municipales, a los sectores y 
organizaciones. Una de las cosas que 
puede lastimar y fracturar al partido 
es que se vuelva a viejas y nocivas 
prácticas, por eso no debe haber 
“cargada” hacia ningún aspirante”.
 
“Hoy se ha dado un primer paso hacia 
un verdadero proceso democrático 
interno. Ahora toca a todos dejar que 
la militancia se exprese libremente 

por quien consideren que pueda ser 
la mejor opción; de esa forma quien 
resulte será la mejor persona para la 
presidencia del partido”.
 
Vamos a contar con el INE para 
conducir un proceso imparcial, “pero 
todos los priistas militantes tenemos 
el deber de cuidar al partido, de vigilar 
que sea una elección completamente 
equitativa, sin dados cargados”, 
concluyó.

El Consejo Político Nacional 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) decidió 
realizar una consulta a la base 
y solicitar al INE que organice 
el proceso.

“Hoy se ha dado un primer paso hacia un verdadero 
proceso democrático interno, ahora toca a todos 
dejar que la militancia se exprese libremente por 
quien consideren que pueda ser la mejor opción”
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Mejora Japay infraestructura 
y presión del agua en el sur de Mérida

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

Las y los vecinos del sur de esta 
ciudad gozan de mejor presión 
en el suministro de agua como 

resultado del intenso trabajo que 
personal de la Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado (Japay) efectuó por más 
de siete horas en días pasados.

Las labores consistieron en la 
instalación de una nueva bomba y 
mantenimiento al motor con el que se 
extrae el líquido del pozo en el sistema 
de la colonia Obrera, que abastece a 
las zonas de Villa de la Obrera, Villa 
Moderna, Renacimiento, Lomas del Sur, 
Nueva Obrera, Loma Bonita Obrera y 
Linda Vista Obrera.

El proceso requirió de gran esfuerzo y 
pericia, debido a la premura con que se 
realizó ante los constantes reportes de 
usuarios afectados. Durante la semana 
del 18 al 22 de este mes, la Gerencia de 
Distribución de la paraestatal confirmó 
21 avisos de baja presión en el área.

Este departamento comunicó lo que 
ocurría a la Gerencia de Producción, 
la cual revisó dicho pozo, detectó 
problemas en la bomba que hacían 
ineficiente al motor y afectaban la 
presión, y emprendió las reparaciones 
pertinentes.

Se contaba con una bomba compatible, 
pero que requería ciertas adaptaciones 
técnicas para cumplir su función 
correctamente. Personal de taller de 
tornería se comprometió a tener listas 
estas adecuaciones antes de las 15:00 
horas del viernes.

Entonces, surgió la disyuntiva de 
emprender la obra con tan poco 
tiempo de anticipación para avisar 
a los usuarios, además de que otros 
fraccionamientos se quedarían sin 
el servicio, por lo que se informó al 
director de la Japay, Sergio Chan Lugo.

Decidió el funcionario que los trabajos, 
los cuales supervisó personalmente, 
se hicieran ese mismo día con la mayor 
rapidez posible, para garantizar que 

el flujo del vital líquido llegue a todos 
los hogares y mitigar las afectaciones, 
como le indicó el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal desde que le confirió la 
responsabilidad de encabezar esta 
institución.

Personal de Producción asumió el 
compromiso de llevar a cabo la labor 
de manera ininterrumpida hasta 
resolver el problema, pero al extraer la 
bomba para reemplazarla, se encontró 
que el equipo y la tubería estaban en 
muy malas condiciones, por falta de 

mantenimiento en los últimos 18 años.

Sin embargo, el reto fue superado: la 
bomba y la tubería nuevas quedaron 
finalmente instaladas poco antes de 
la media noche, después de horas 
de intenso esfuerzo por parte de los 
compañeros Felipe Rosado y Carlos Tziu, 
tornero y soldador respectivamente, 
quienes desde el taller hicieron las 
adaptaciones necesarias.

En la instalación en el pozo, participaron 
Juan Tziu, Ricardo Madera, Fidel de los 
Santos, Emanuel Osorio, Rigel Ayala, 
Armín Cab, Carlos Canul, Alejandra 
Pratss y el gerente de Producción, 
Harlán Centeno, todos bajo la 
supervisión de Chan Lugo.

Personal de la JAPAY realizó 
intenso trabajo por cerca 
de siete horas en la colonia 
Obrera a fin de garantizar 
que el flujo del vital líquido 
llegue a todos los hogares de 
colonias aledañas.
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

Todos estamos llamados 
a entendernos, a 
conocernos internamente  

y  a reconocernos, al mismo 
tiempo, vinculados a ese 
tronco común que hace familia 
en la medida en que nos 
hermanamos unos con otros. 
Por eso es importante que 
los gobiernos no instauren 
leyes discriminatorias contra 
grupos humanos determinados, puesto que todos al fin 
somos necesarios, y el hecho de que exista una minoría 
privilegiada, lo que origina es un absurdo enfrentamiento, 
con la consabida fragmentación y apertura a los caminos 
de la violencia. Sea como fuere, los poderes públicos no 
pueden olvidarse de las múltiples y, a menudo, graves 
motivaciones que impulsan a tantos seres humanos a 
abandonar su país natal. Casi siempre, su decisión no nace 
solamente de la necesidad de mayores oportunidades; 
con asiduidad se les impulsa a huir, debido a una multitud 
de conflictos, tanto culturales como sociales y religiosos, 
verdaderamente injustos, que suelen dejarnos sin 
palabras. 

Por consiguiente, no me gusta este vendaval que distancia 
corazones y pone barreras. En consecuencia, ningún 
ciudadano puede conscientemente avivar o apoyar 
estructuras y actitudes que dividan a unas personas de 
otras, a unos grupos de otros. Idéntica enseñanza debe 
aplicarse a quienes hacen uso de la barbarie y la apoyan. 
La humanidad en su conjunto, abandonando cualquier 
forma de intolerancia y discriminación, ha de propiciar 
atmósferas más armónicas. Aún hoy muchas personas son 
sometidas a privaciones y brutalidades indescriptibles, 
realidades contrarias a ese espíritu de paz que alientan los 
derechos humanos, que son los que en verdad inspiran e 
impulsan el progreso de la especie. En este sentido, hemos 
de reconocer avances, sobre todo en el abandono de la 
pobreza extrema, o en un mejor acceso a los sistemas de 
agua potable, pero a la vez, se advierte fruto de estos aires 
arbitrarios el constante crecimiento del discurso del odio 
y la venganza. Indudablemente, se requieren líderes con 
otra visión más incluyente, y también gentes con valor 
para denunciar cualquier tipo de abusos, generadores de 
disputas inútiles y de desigualdades absurdas.  

Tal vez uno de los desafíos 
más delicados para la agenda 
de derechos humanos sea la 
concentración de riqueza en 
unos pocos, y estas atmósferas 
que discriminan, aíslan y 
excluyen como jamás. Mal que 
nos pese, esta sociedad aparta 
y lejos de debilitar su afán, 
prosigue relegando por razón 
de sexo, la causa subyacente 

de la violencia contra las mujeres y la violación de los 
derechos humanos más extendida e impune que existe en 
el mundo. Por otra parte, lejos de desterrar este espíritu 
discriminatorio, de derecho o de hecho, parece incorporarse 
cada día por todo el orbe y tomar actualidad. Sólo hay 
que observar las muchas tensiones que se perciben por 
doquier. De ahí la trascendencia de entrar siempre en 
diálogo, de dejar el paso a la razón, a la confianza mutua, 
a negociaciones sinceras y al hermanamiento entre ese 
cúmulo de diversidades. En cualquier caso, los Estados no  
han de buscar la seguridad en la acumulación de nuevas 
armas, pues lo substancial es rebajar el armamento en el 
planeta, incluido el arsenal atómico y nuclear. 

La imposición de las armas no es una solución aceptable. 
Las nuevas generaciones han de poner fin a tantas 
inútiles luchas y a la enemistad entre análogos, por propia 
supervivencia de la especie humana. También los derechos 
de las minorías deben ser salvaguardados, igual que la 
de todos aquellos que viven marginados en la sociedad 
o que no tienen voz, lo esencial es reconocer la dignidad 
de toda existencia y poder hermanarnos, hacia espacios 
más acordes con nuestra propia naturaleza humana. 
Lo que no podemos es continuar negando la igualdad 
fundamental entre toda la ciudadanía, proclamada en 
varias Declaraciones de las Naciones Unidas y demás 
Organismos Internacionales. Al fin y al cabo, lo que está en 
juego es la dignidad de toda vida y, por ende, el bienestar 
de todos los moradores que, hoy más que nunca, no 
paran de moverse, contribuyendo de esta manera a un 
desarrollo más global, aunque el 85% de las ganancias 
de los trabajadores migrantes se queden en los países de 
destino. No se nos olvide que el vínculo entre migración 
y avance está muy presente en el empuje de todas las 
áreas de la tierra, con un nombre muy específico, el de 
la concordia; puesto que cuanta más expansión, menos 
retraimiento y más conformidad.

AIRES 
DISCRIMINATORIOS 

“Se requieren líderes con otra visión más 
incluyente, y también gentes con valor 

para denunciar cualquier tipo de abusos, 
generadores de disputas inútiles y de 

desigualdades absurdas”. 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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CULTURA

La primavera en nuestra tierra 
es sinónimo de lectura, poesía, 
literatura, tratados de ciencia, 

narrativa infantil, homenajes a grandes 
escritores, el reencuentro anual entre 
figuras nacionales y locales, en fin; el 
mundo de los sueños y del conocimiento 
¿Qué son las letras sino la mejor manera 
que ha inventado el hombre para transmitir 
sus ideas?

El evento cultural más importante, 
yo diría que de toda la península, es 
la Feria Internacional de Lectura del 
Estado de Yucatán (FILEY), patrocinado 
principalmente por la UADY, que este año 
tendrá como invitados al Gobierno de 
Nuevo León y a la propia UANL, esta última 
prima hermana (por muchas razones) de 
nuestra “máxima casa de estudios”.

Este año la oferta al público resulta 
especialmente interesante, el enfoque 
nunca deja de ser el urgente fomento a 
la lectura sin embargo con una visión a 
futuro y hasta un toque de elegancia: “Leer 
es mi destino”(1) es el tema que conlleva 
un mensaje a “milenians” y “posmilenians”, 
generaciones que leen aún menos que las 
anteriores.

Entrando en materia tenemos una vez más a los hermanos 
Taibo que son garantía, Monge, Restrepo, Uribe y el 
invaluable Villoro; hasta ahí lo más granado de las ligas 
nacionales.

En la propuesta internacional sobresale el nicaragüense 
Sergio Ramírez, premio Cervantes 2017, de los demás 
no opino porque no sé, pero nunca sobra una agradable 
sorpresa.

Del patio tenemos a Agustín Monsreal,  la entrañable Sara 
Poot Herrera, Carlos Martín Briceño, Sol Ceh Moo, Manuel 
Iris, Laura Baeza, Jorge Pech, entre otros autores.

Llama atención la gran importancia que se le otorga a las 
letras con sesgo político, para los internacionalistas viene 
el famoso argentino Andrés Oppenheimer, en el ámbito 
nacional está Denise Dresser que no necesita presentación 

y para nosotros los “grillos de albarrada” disfrutaremos de 
la inteligencia femenina de la ex gobernadora Dulce María 
Sauri Riancho.

El premio anual “Excelencia a las letras” que otorga la 
UADY y que este año recaerá en Héctor Manjarrez raya 
en los límites de la polémica, si bien su obra es vasta 
y multidisciplinaria, a muchos simplemente no nos 
convence, claro, el jurado sus razones tendrá.

Por supuesto que habrá cine, teatro, música, talleres de 
todo tipo.

En suma la FILEY es un gran banquete donde todos 
tenemos cabida, el año pasado fuimos 200 mil, ojalá este 
año superemos con creces el número de comensales.

-------------------------------------------------
1.- La frase original es de Carlos Fuentes.

LA MAGIA DE LA FILEY
Poco a poco se retira la “heladez” para 
darle paso a los calores tan nuestros.Por Francisco Solís Peón

panchobasta@hotmail.com 



Semanario de Información y Análisis Político 35


